

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero, y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción

se dirigirá

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA 1, BAJOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1216

Palma de Mallorca, MARTES 26 Junio de 1900

¡OJO! FUMADORES
PAPEL DE FUMAR
MARCAS LA * REPUBLICA * * *
******* Y * DOMINO**
Deposita: San Miguel 56, Pañolera

¿Tendremos vergüenza?

Estos días se está hablando de la probabilidad que cuanto antes se plantee la crisis total en el ministerio del Sr. Silvela, conjeturándose que, en defecto de éste, Sagasta ocupará la silla presidencial del nuevo ministerio.

A éste propósito el Viejo Pastor ha hecho sus declaraciones que ha publicado *El Liberal* de Madrid y de las que se ha hecho eco la prensa periódica de las provincias.

El Sr. Sagasta con aquel cinismo que tanto le ha distinguido, y olvidándose por completo de los pasados errores cometidos durante sus funestas gestiones gubernamentales, aludiendo al Sr. Silvela, dice que: «incurre en una equivocación, quién piense que pueden desdenarse las aspiraciones del nuevo partido la Unión Nacional,» significando con ello que los gobernantes no por ser tales, pueden desdenar las aspiraciones del país conforme las está desdenando el Sr. Silvela, con lo que no hace más que imitar el mismo procedimiento seguido por el Sr. Sagasta, durante el tiempo que éste ha permanecido en el poder.

Declara el Sr. Sagasta que: «su programa contiene mucho, bueno, práctico y realizable y que mucho de ello tiene que traducirse sin pérdida de tiempo en actos de gobierno.»

Pero, y ¿quién será el imbécil que dude en reconocer al Sr. Sagasta como *Abogado de los imposibles*?

Solo en una sola cosa resulta impotente el jefe de la cuadrilla fusionista, y es la de volver a la vida a aquellos más de cien mil jóvenes que en Cuba y Filipinas perecieron víctimas de la traición y alevosía, de unos cuantos miserables que, mientras aquellos sufrían los extertores de la agonía en la manigua, éstos, desde sus palatinas-guardias madrileñas hacían girones la enseña de la patria, que por espacio de muchos años había ondeado en nuestros territorios coloniales, para sepultarlos entre las capás de aquellos anchurosos y profundos océanos, en cuyas superficies se alzan gallardamente Cuba y Filipinas.

El mismo Sagasta, recuerda que las promesas que hoy nos hace, las había prometido en su discurso programa de Oviedo, pero que no las pudo realizar porque (entre otros motivos) tuvo necesidad de consumir el tiempo en la resolución del conflicto exterior.

¡Si tiene cinismo el ex-miliciano, atreverse aún a hablarnos del conflicto exterior!

Más ya que Sagasta tiene la osadía de recordarnos lo de las últimas guerras, las

que le dificultaron poder desarrollar cuanto había propuesto en su discurso programa de Oviedo, permítanos le digamos que sus reiteradas promesas quedarán de nuevo incumplimentadas, puesto que para cuando sea poder, no árdua tarea le resultará tener que planear Baleares y Canarias, cual así lo hizo con nuestras colonias.

Sagasta no ha reparado en prometer desde la oposición, pero una vez subido sobre el andamio gubernamental, ha olvidado todos sus compromisos con el pueblo.

Allá por los años 1881 ó 1882, hizo un viaje de propaganda por varias provincias, y en todas ellas discursó, prometiendo la abolición de los derechos de consumos sobre las sustancias alimenticias, y las que afectaban al vino. Una vez escalado el poder, el Sr. Sagasta se burló, tratando casi de cándidos, á cuantos le recordaron aquellas promesas, y siempre ha resultado así Sagasta: un trampisto del peor género y condición.

Pero no hay que temer, Sagasta tiene perfecta analogía con Cánovas; si éste, según la predicción de la gitana, no debía morir de muerte natural, puede que haya habido otra gitana que haya vaticinado á Sagasta, que al igual de Cánovas, también tendrá su Angliolillo.

El Sr. Sagasta presume que será muy efímero ó de corta duración el ministerio de Silvela, lo que nada de extraño nos parece, puesto que de tardarse en descender voluntariamente de sus poltronas, los Silvela, Villaverde, Dato y demás compañeros, está en lo fácil que el pueblo les arroje á puntapiés. Mas lo que sí nos extraña, es que el Viejo Cínico, tenga la desvergüenza de aspirar de nuevo á la posesión del poder, para el cual están incapacitados todos aquellos que, cual Judas Mateo Sagasta, son los asesinos de más de cien mil jóvenes, después de cuyo horrendo crimen y haber echado á pique dos escuadras, entregaron nuestras colonias al extranjero, deshonrando luego á la patria que abatida y llorosa sufre las congojas del desprecio que le están haciendo las demás naciones.

A raíz de las catástrofes últimamente sufridas, todos los españoles no repararon en proclamar clara y fuertemente, la necesidad de abandonar la vieja política seguida por los hombres del turno, para entregar el poder á elementos jóvenes y sanos, á fin de conseguir la tan anhelada regeneración de la patria.

El más solemne bofetón que recibir puede el país, es que se le condene á sufrir bajo el poder de Sagasta; mas si el caso llega y los españoles queremos demostrar que no hemos perdido aun toda la dignidad, estamos en el deber, el mismo día que juren sus cargos Sagasta y sus camaradas, de poner colgaduras negras en las fachadas de nuestros domicilios. Todas las casas, desde las más populosas ciudades hasta las de la más ruin aldea, deben aparecer enlutadas en su exterior.

Si contra Sagasta, al subir éste al po-

der, no hacemos una digna y formal protesta, convengamos con Chamberlaine, que España es una nación muerta.

TEORICO.

LOS GRANDES IDEALES

“El mundo latino,”

El notable político peruano, don Mariano José Madueño, apenas llegado á España en 1898, lanzó á la publicidad un folleto interesantísimo en el cual explanaba dos pensamientos de tan grandes dimensiones que eran suficientes á asustar á los capitales y las inteligencias apocados de una nacionalidad que acababa de sufrir una de las más aplastantes derrotas, sobre todo de una nacionalidad en donde sonó la palabra regeneración que muchos entendieron como bandera de retraimiento y de negocios basados en la ganancia del centimo. La catástrofe fué imputada á nuestra generosidad y elevación de miras, á nuestros desprendimientos y espíritu amplio de empresa, cuando precisamente caímos en el profundo abismo por una política de torpe tiranía, de procedimientos absorbentes, y por un sistema económico de bajos ideales y escasos vuelos, empequeñizador del comercio, de la industria y de la agricultura nacionales. No, no fué el generoso y desprendido don Quijote el que nos arruina, fué ese estúpido D. Juan Tenorio que pretende vivir sobre las costillas de sus allegados y amigos, baladronando siempre, sin jamás detenerse un instante á ponderar sus legítimas fuerzas, fiado siempre en su espada, en sus mañas, en la charla de su pico y en lo arrogante de su figura.

El primero de los dos proyectos del Sr. Madueño llama poderosamente la atención por lo nuevo y atrevido. Trátase de la alta navegación del río Amazonas y sus múltiples afluentes por buques de una Compañía hispano-americana. Esta idea tan brevemente expuesta ofrece á su autor motivo para llenar buen número de páginas en las que se detalla el inmenso negocio con tal riqueza de pormenores que revela los profundos conocimientos de quien ha estudiado detenidamente el asunto y sabe que si todavía es virgen y no tiene explotador, consiste en que se precisan enormes capitales y una voluntad de hierro, de cuyos elementos sólo se conoce el segundo, que va en busca del primero.

Según el señor Madueño, el planteamiento de esta idea daría por resultado abrir inagotable fuente de riqueza para España y su patria el Perú, tierra que todavía guarda los tesoros que la Naturaleza le concediera. Los primeros beneficios de este negocio habrían de ser invertidos en el aumento de la flota de vapores que contribuirían a unir en lazos indisolubles de amistad y cariño á las nacionalidades de la América Latina, entre sí y con la Metrópoli; vínculos que siempre serán más fuertes y duraderos que los políticos, porque nacen de la libérrima voluntad de cada uno y de las relaciones creadas por el comercio, base de todo engrandecimiento, y savia potente de la inteligencia, preciosísima flor que vive y se desarrolla en la planta pujante y de raíces que se hunden en tierras férciles y bien abonadas.

El segundo proyecto, más al alcance de nuestros instintos de periodista, consiste en la publicación de un gran periódico, titulado «El Mundo Latino», que bien pudiera ser el pri-

mero en el momento de las realizaciones como enorme y valiosa palanca para mover el colossal proyecto antes citado y teniendo en cuenta que es más factible por su modestia relativa, su mejor comprensibilidad y los excelentes resultados que de él pueden esperar gobiernos y asociaciones, el comercio y la industria.

Prueba de que la fundación de ese periódico merece las simpatías de las inteligencias y y conquista los favores de los capitales, es el presente número programa (1) que durante el resto del año se irá desarrollando quincenalmente para preparar su definitiva y diaria publicación que será un hecho el 1.º de Enero próximo, pórtico del siglo XX.

Sentida la necesidad de la unión de los pueblos latinos, queda implícitamente reconocida la fundación de un periódico que sea órgano de tantas colectividades é individuos que defienden semejante finalidad, y motor de tantas empresas que han de contribuir á los adelantos de las nacionalidades de nuestra raza. Y para que sus saludables efectos lleguen á todos los ámbitos del mundo latino, el diario se publicará simultáneamente en Madrid, París y Nueva York, en los idiomas castellano, francés é inglés, escrito por las más preclaras lumbreras de Europa y América y por Redacciones tan bien elegidas y numerosas que puedan competir con las que dan á luz periódicos como «The Times», p. e.

El proyecto así concebido seguramente merecerá la aprobación de los más exigentes en la escrupulosidad de las bases como ya en efecto la ha obtenido de altas personalidades de la literatura, de la política y del dinero. Pero el inteligente iniciador no se ha contentado con depositar la confianza en el buen éxito proclamado por su programa que á una sollicitud el comercio y la diplomacia de los pueblos latinos, por las voces de aliento venidas de ambos continentes y por las subvenciones prometidas por la generosidad inagotable de las jóvenes repúblicas del Nuevo Mundo; el señor Madueño ha hecho mucho más; ha conseguido que ese diario intercontinental se apoye en los poderosos fundamentos constituidos por una red de Juntas Nacionales y Locales, tan numerosas como se quiera, que se encargarán de difundir la lectura del gran diario y de informar á los Consejos superiores, respecto á las necesidades morales y materiales sentidas en los distintos países y en las distintas regiones. Esos núcleos de personas interesadas moralmente en el éxito de esa publicación quedan ya establecidos. Ha sido la gigantesca obra de un año.

Con semejante base ¿qué duda cabe que su tirada no puede bajar de cien mil ejemplares, distribuidos entre veintiséis naciones? A duro mensual la suscripción, se tiene un total anual de 1.200.000 duros, cantidad que el producto de anuncios y otras entradas fácilmente pueden duplicar. Restadas dos terceras partes para retribuir espléndidamente el magnífico servicio del periódico, queda un beneficio líquido de 800.000 duros, ó sea, casi la cuarta parte del capital nominal asignado á la empresa; empresa que ha quedado constituida definitivamente en vasta Compañía anónima, única que podía convenir á su colosal magnitud dentro de los Códigos comerciales vigentes, por escritura pública celebrada en 12 de Marzo del corriente año, con selecto concurso de accionistas fundadores, ante el Notario de primera clase de Barcelona don Juan Soler y Vilarasau (calle San Honorato, núm. 3).

(1) Se vende en la Librería de Amengual y Muntaner.

Tan excelentes preliminares y datos tan positivos habrán convencido ya a los que conocen la matemática exactitud de los números y el progresivo desarrollo de un magnífico negocio; pero no sé si, humilde periodista, que sabe de las dificultades de toda buena publicación, si no entendería que al frente de «El Mundo Latino» se colocará el gran Capitán, su ilustre fundador. ¿Sabéis quien es?

J. TORRENDELL

LA AUDIENCIA

Aquí va a pasar algo gordo ó quien me compra un litro, pudiera titularse el «entremés de la audiencia que la reina ha concedido a los comerciantes».

Aquí va a pasar algo gordo si no se echa a Silveira, dicen que dijo a la reina Maltrana, exsindico preso cuando las protestas contra Camacho. Y quien me compra un litro, preguntamos, no sabiendo a qué atendernos en vista de tantas y tan contradictorias versiones acerca de lo sucedido.

Como recordarán nuestros lectores, los señores Mahou, Zurita y otros, en representación de los gremios madrileños, pidieron ser recibidos por la reina en una solicitud; en la cual decían que era el actual gobierno un peligro para el orden y se amenazaba con resistir al pago de los impuestos. Negóseles en palacio la audiencia «so pretexto de que la regente las había suspendido»; pero según luego confesó el gobierno, por que había aconsejado a la reina no recibiera a quienes de manera tan irrespetuosa y amenazadora se acercaban a las gradas del trono.

Cuestión de gabinete hizo Silveira de este asunto tan baladí en el fondo.

Pasó el tiempo y después de recibida la comisión del Fomento Nacional, se dijo oficialmente que si los gremios de Madrid modificaban la forma en que habían pedido la audiencia, ésta les sería concedida. Negáronse a rectificar los términos de la solicitud, y así quedaron las cosas hasta que inopinadamente van los gremios a palacio.

¿Qué ha ocurrido? Según el gobierno, el carterero Sr. Cronwell, Sr. Mahou, queríamos decir, ha solicitado verbalmente ser recibido por la reina.

Según el Sr. Mahou se le hicieron indicaciones de palacio y hasta se le dio la fórmula que había de usar en la mayordomía mayor. «Señor duque, ¿sabe usted cuándo se reanuda las audiencias? Esta era la fórmula».

La otra versión supone que la reina, en la fiesta celebrada en el Campo del Moro, invitó personalmente a varios comerciantes.

Los que creen que la iniciativa ha partido de la regente, suponen que el gobierno debe dimitir. Los que suponen que el comercio cree que éste pagará los tributos.

Del Mensaje leído a la reina no conocemos más que retazos y no podemos, pues, juzgar del alcance político de la audiencia; pero barruntamos que será auto.

La reina ya sabía cuánto los comerciantes la han dicho. ¿Va a darles gusto llamando a Sagasta? Pues eso sería lo más gordo que podría pasar en esta casa de los escándalos. ¿Va el comercio confiado en la reina a pagar? ¿Va a continuar la resistencia?

En este caso no comprendemos para qué ha servido la audiencia.

Parécenos muy pequeño todo esto.

Sr. D. Martín Domingo

Estamos acostumbrados a que los hombres de antecedentes dudosos y de moralidad negativa digan pestes de nuestra publicación. Conocemos a nuestros enemigos y fácilmente descubrimos el móvil de sus diatribas.

Se despachó V. a gusto en la vicaría de Caiari, diciendo unas cuantas soeces vulgaridades contra este periódico.

Buscaremos sus antecedentes Sr. D. Martín Domingo y nos será fácil descubrir el espíritu que le inspira.

Por hoy nos limitamos a decirle que, cualquiera de los redactores de este periódico vaten en todos los terrenos mucho más que V.

NOTAS POLÍTICAS

Noticias halagueñas

«Ayer fueron recogidos los periódicos el «Correo Español», el «Centro», la «L.» y la «Unión Gremial».

—No se han dejado circular las ediciones de esta mañana del «Liberal» y del «Pais». Igual suerte le ha cabido al «Heraldo de Madrid» de esta tarde.

Eso es coser y cantar. El Gobierno hace perfectamente en atropellar por todo, ya que nos ha tomado el pulso y sabe que no servimos para nada.

Aquí ya no queda mas remedio que tener estómago y someterse.

Todo esto y algo más está pasando en Madrid donde reside el gran inquisidor general de España Fray Silveira.

Dato y la putrefacción

Para Dato ha entrado en el período agónico el movimiento actual. Mejor que mejor.

Así podrá, entre muertos y agónicos, vivir la situación actual, como viven los cuervos en los campos de batalla, alimentándose de carne putrefacta.

Tranquilidad y apedreo

El Sr. Dato dice que hay tranquilidad en todas las provincias.

¿Y cómo no? ¿Hay por ventura provincias en España? En España solo hay Madrid, punto de reunión de toda la pillería y en donde se ha apedreado a.... «la vecina».

Agio silvelista

Un punto de apoyo, aparte de otro que no queremos citar, de la situación actual, es la Bolsa, es decir el agio.

Los bolsistas, y se comprende, son los únicos que van a gusto en el machito.

Mientras los judíos arman el hombre y Villaverde apunta, esos apreciables ciudadanos, que viven de las desgracias nacionales, que desean las pérdidas de las colonias y que no tienen mas Dios que el dinero, seguirán siendo el sosén de la situación, como lo es el banquero de la ruleta ó del bacarrat.

Se hundirá todo, hasta la vergüenza, pero como esta no se cotiza en Bolsa, el ministerio tendrá siempre quien le sostenga.

Adelante con los faroles, ya que el país lo soporta todo.

Los ministros aquellos que tanto protestaron contra lo del empréstito y fueron los verdaderos cabezas de motín, se han aplicado, y ahora forman una masa con Villaverde y Silveira.

¿A qué obedece esto? Sin duda a que hay otro empréstito en perspectiva, y la noche será buena para todos.

Tomamos de nuestro colega «La Ley»:

La recaudación en Baleares

La provincia de Baleares, que ya en el año anterior se distinguió, siendo entonces delegado el antiguo y celoso Sr. D. Jerónimo Flores, es también una de las que ocupan preferente lugar en la recaudación del mes pasado, según datos que vamos reuniendo en fuerza de nuestra propia tarea informativa, y examinando multitud de notas particulares comprobadas luego con estadísticas oficiales, éstas no siempre fáciles de conocer dada la rutina de oficinas centrales en hacer secreto lo que debe ser público.

Baleares, que ya en Mayo del 99 siendo Delegado el Sr. Flores ocupaba el quinto lugar entre las provincias de mayor recaudación, resulta en el presente ejercicio, por el mismo mes, con los siguientes aumentos:

	Pesetas.
Territorial	196.240
Industrial	44.981
Derechos Reales	20.418
Consumos	34.155
Propiedades	10.016

El actual delegado de Hacienda, Sr. Semir, puede hallarse satisfecho de su brillante gestión, tanto mas digna de encomio, cuanto que

su antecesor Sr. Flores había merecido hace un año justos plácemes del ministro y directores, ante el considerable «superávit» de la recaudación, plácemes que seguidamente fueron traducidos en una sorprendente orden de cesantía para el mencionado Sr. Flores, interrumpiéndole honrosa y dilatada carrera al servicio del Estado, como gobernador civil y como jefe de Hacienda.

Si siempre es difícil la misión de los delegados provinciales de ese ramo, para lo sucesivo resultará espinosa en demasía, dada la enormidad del exceso de la recaudación de Mayo, y al pretender futuros ministros que se igualen los ingresos ó que superen, sistema de funestas consecuencias, ya censurado repetidamente en esta Revista con argumentos irrefutables.

Es tan cierto lo consignado referente al ex-delegado Sr. Flores, que tuvimos ocasión de consignar a su tiempo la Real orden en la que se le tributaban grandes elogios expresando aquel documento oficial que ni se mendiga ni se prodiga que la Dirección de Baleares era la quinta provincia en buena administración é ingresos y con posterioridad con la misma fecha de la cesantía del Sr. Flores, recibía de la Dirección General del Tesoro otra comunicación oficial en la que se decía «que la recaudación continuaba ofreciendo resultados satisfactorios y que se completaba aquel Centro en consignarlo de nuevo» y como recompensa como dice muy bien el «Heraldo» se le deja cesante sin esperar siquiera el resultado de la visita que nos complacemos en consignar ha sido satisfactorio.

Recordamos también que en otras cartas oficiales que por entonces pudimos ver se decía al Sr. Flores, que pocas provincias daban el resultado tan satisfactorio y se le encomiaba en extremo su gestión, y esto era tan evidente que días antes de su cesantía se le ofreció por el ministro el ascenso, según entonces pudimos comprobar, por el documento original.

Desgracias fusionistas

Ayer por la mañana salí a una villa de corta edad que tuvo la desgracia de caerse en uno de los callejones, de creación fusionista, de la calle de los Olmos. Se decía que se había roto un brazo cosa que no podemos afirmar, si bien tuvimos el sentimiento de oír los terribles gritos de la perfecta.

Por la tarde, a eso de las seis y media, cayóse también una bestia, que tiraba de un carro, dentro de otro de los callejones de la mencionada calle, saliendo bastante mal parada del percance.

La frecuencia con que vienen repitiéndose los sucesos desagradables en dicha vía, debería haber llamado preferentemente la atención del Sr. Alcalde y de la Comisión de obras de nuestro Ayuntamiento, a fin de librar a Palma y a la calle de los Olmos de tan pésimos como perjudiciales callejones.

Si se ha de esperar que el tiempo borre esa prueba de la buena donación fusionera en el Ayuntamiento de Palma, tendremos tela para mucho tiempo y el número de víctimas será espantoso. La cosa sería llevadera, aunque siempre deplorable, si los únicos perjudicados fuesen los autores de tales adioses; mas como resulta siempre lo contrario, veríamos con gusto se hiciese desaparecer de una vez esa mala obra que nos sirve de escarnio ante los extraños que nos visitan al propio tiempo que nos sirve de continuo rompe cabezas.

No se nos responda a eso, que no se puede hacer porque la Alcaldía no dispone de fondos para ello. Los hubo para realizar la mala obra, justo y muy justo es que se corrija esa, aun cuando tenga que apelarse al bolsillo de los que pisotearon la ley, verificándola en la forma y modo que lo hicieron.

¡Vaya si halláramos fondos para quitar esos callejones, si nosotros mandáramos, Sr. Rosselló! La ley solamente queda burlada, cuando no se hace ó no se quiere hacer justicia. Los autores viven y tienen orejas, como vulgarmente se dice, para indicar que tienen de donde pagar.

Un escarnio de este género, haría perder la demasiada afición que existe a mangonear los fondos de los vecinos de Palma por el Sr. de nuestro parecer, Sr. Rosselló? Manos a la obra, pues, y venga la tan cantada regeneración de una vez.

EL ORFEON EN INCA

Acompañando a la Comisión que en nombre de los republicanos de Palma pasó el domingo a Inca para tomar parte en el meeting que en el Casino de Unión Republicana de dicha Ciudad debía celebrarse para festejar la apertura del mismo, pasó también el Orfeón Republicano Blear, presidido por su digno Presidente D. Francisco Villalonga.

«Cerca de la una y media de la tarde era, cuando los animosos jóvenes que forman la masa coral, empezaron a salir de nuestro domicilio social llevando a su frente el pendón, a cuya sombra cobijase para conquistar laureles con que formar la corona de la gloria que la fama tiene preparada para el iniciador y promulgador de ideas tan benéficas para la sociedad en general, como vamos lo ha sido la creación de estas masas corales cuyos loables fines hace van abriendo ancho camino entre to los amantes del progreso ideal que germina mas que en otra, entre la masa del pueblo productor.

Llor, pues a Clavé, genio noble y elevado y verdadero batallador de las ideas de la democracia. Llor y gloria, a ese coloso de la fama que con su programa e idea de dignificar al ciudadano por medio del arte, ha conseguido llegar al extremo en que vemos se han colocado las provincias catalanas en cuanto al verdadero progreso social se refiere, debiéndose este movimiento, en gran parte, a la semilla esparcida por tan digno apóstol de la música y de los derechos del ciudadano.

Llegamos a la estación y una vez en el andén fueron colocándose los orfeonistas en el vagón que debía conducirlos a Inca, Ciudad que sin ninguna clase de exageración, bien se puede afirmar va colocándose en primera fila entre los pueblos que adelantan a pasos agigantados en el camino de la regeneración que predica Silveira sin enterecerla y que itaquenses practican sin predicarla.

Sería próximamente las seis y media de la tarde cuando nos apeábamos del tren en la estación de Inca, siendo frenéticamente aplaudidos cuando la ensaña de la masa coral fué divisada por la muchedumbre que ocupaba el referido andén.

La brillante banda de música que tan acertadamente dirige el distinguido profesor Don Oaofre Montañell, tocó hermosos pasodobles desde la estación hasta el Centro de Unión, siendo casi materialmente imposible el tránsito por las calles que pasábamos, a consecuencia de la gente que se agolpaba formando carrera para saludarnos. Indescriptible es para mi pluma, el entusiasmo con que fueron recibidos en Inca los Comisionados y el Orfeón y esto prueba lo bien preparado y abonado que estaba el pueblo para oír a los oradores que después hicieron uso de la palabra para explicar el programa de nuestros ideales.

Tan pronto como llegaron al Casino los expedicionarios formó el Orfeón y ejecutó el himno «Los Segadores» que fué aplaudidísimo y acto seguido se entonó «La Marsellesa» que con júbilo indescriptible fué recibida por los oyentes que en crecidísimo número había situados en la Calle de la Perla donde está enclavado el Centro de Unión Republicana.

Ayer ya nos ocupamos en estas columnas del meeting celebrado en la Ciudad, que tan brillante acogida dispuso ayer a los que vienen trabajando en pró de los ideales republicanos, únicos que pueden dar la libertad a los pueblos.

Serían las nueve y media de la noche cuando dió principio la serenata con que el Orfeón obsequiaba al Presidente del Comité de Inca don Sixto Pers, joven de energía y de fé que viene trabajando con fruto por conseguir formar en dicha Ciudad un potente partido republicano que sirva de valle para sostener los ímpetus avasalladores del caciquismo que allí tenía su guarida, y que va consiguiéndolo, merced a las brillantes condiciones que posee para llegar al fin que se ha propuesto. En casa de tan buen amigo, el Orfeón cantó las obras «Himno boyer», «Desperta Catalunya», y «Los Segadores» obras que fueron aplaudidísimas por sin número de vecinos congregados a los acordes de estas piezas musicales.

El Sr. Pers obsequió a los Orfeonistas con pastas, dulces y licores, brindando algunos de ellos, porqué dentro de poco puedan de nuevo

NOTICIAS

presentarse en Ica para solemnizar actos de importancia que todos sus amigos esperan de tan buen estado de la democracia.

Después pasaron a casa de D. José Fernandez y en obsquio a él se ejecutaron las obras «Arré Moreu», «Pascadars», «Salat», «Marina», «Himno boer» y «La Marsellesa» siendo todas las obras muy aplaudidas por la concurrencia que iba aumentando hasta ser imposible dar cabida a toda ella dentro de la calle en que está situada la finca que habita el Sr. Fernandez. Cuando estábamos en esta casa, recibimos la visita de Don Joaquín G. Labert, Alcalde de Ica, quien ha blando con nosotros y mientras el Orfeón cantaba «La Marsellesa», preguntó que obra era la que estaba cantando la masa coral, pues le gustaba en extremo y no la había oído hasta hoy; y se le contestó que esa obra que tanto le había llamado la atención por la marcialidad que encerraba y por lo armonioso de la melodía era «La Marsellesa», que él había prohibido se ejecutara para dar gusto a su amigo del alma y cicerone político Sr. Vidal, que ha sido para Ica mucho más funesto que los cantos generosos de «La Marsellesa» que representan el reverso de lo que él ha dado a dicha Ciudad. El Sr. Fernandez nos obsequió con pastas, dulces, licores y cigarrillos.

De allí pasaron a casa de D. Miguel Beltrán Vice-Presidente del Centro Republicano de dicha Ciudad y se ejecutaron los coros «Arre Moreu», «La Marsellesa» y «Los Segadores» en donde fuimos obsequiados con dulces y licores. Pasando después a saludar a D. Ricardo Pérez y ejecutando en casa de este amable caballero el «Arre Moreu», retirándose después los coristas al Casino donde cantaron por vía de final «La Marsellesa» en medio de la calle siendo recibida con un aplauso general de la gente que había en la Plaza del pueblo disfrutando del fresco que en semejante punto se perciba.

Subieron al Casino donde había preparada una suculenta cena que fué recibida con apetito. Después y cuando se sirvió el café, hicieron uso de la palabra a unos señores que, teniendo en cuenta la familiaridad del acto, manifestaron los deseos unánimes que sentían porque dentro de poco pasemos de nuevo a esa Ciudad a conmemorar el acto de triunfo que esperamos obtendrán nuestros amigos en el Consistorio de Ica si perseveran y trabajan con la fé y entusiasmo que vienen haciéndolo hasta la fecha.

Adelante amigos de Ica, seguid el ejemplo que os presenta nuestro Presidente D. Sixto Pers y el porvenir que es nuestro, sabrá tener presente vuestros trabajos en pro del progreso de esa bella Ciudad llamada a ser la segunda capitalidad de la Balear mayor.

¿Qué será? ¿Qué no será?

Ayer el Sr. Gobernador Civil, llamó a su despacho a los representantes de la prensa de esta localidad, advirtiéndoles bajo toda clase de penas, las del infierno inclusive, que no hablaran de la cuestión de los Ingenieros Militares.

Tanto para acatar las órdenes severas del Sr. Gobernador, como porque ignoramos en absoluto lo que haya ocurrido con los Ingenieros Militares, no podemos decir una palabra sobre el particular.

Lo que fuere sonará.

La Aserradora Balear

SOCIEDAD ANÓNIMA

Por acuerdo de la Junta Administrativa y en virtud de los artículos 8.º y 36.º de los Estatutos de dicha Sociedad, se invita a los señores accionistas al pago del primer dividendo pasivo de pesetas 25 por acción.

Al mismo tiempo se hace presente al público que queda abierta la suscripción al corto número de acciones que aún faltan colocar para completar el capital social. Dichas acciones son de a pesetas 100 cada una.

En la Caja de los Sres. Martínez y Pianas, de diez a doce, pueden efectuarse los pagos de los dividendos, y las suscripciones indicadas. El Presidente, Isidro Ripoll.

Sabemos y con gusto lo hacemos público que, el jueves próximo, la Sociedad de Albañiles de esta ciudad, celebrará una reunión a la que convocará a todos los del oficio. En ella, la junta directiva propondrá a los reunidos lo conveniente para la organización del trabajo y otros asuntos relacionados todos a extirpar la esclavitud en que los tienen sumidos los maestros de oficio.

Por nuestra parte encargaremos a todos los albañiles de esta ciudad y contornos la asistencia a la indicada reunión y la cooperación a la indicada sociedad único medio de haber prevalecer sus derechos en el trabajo. Trabajadores albañiles, a asociarse.

El domingo pasado, los organizadores de la fiesta callejera de la plaza del Aceite y calles contiguas, al son de la música que los acompañaban, tiraban confites haciendo la bulla del batallón de chiquillos que abrían el paso por donde habían de pasar.

Nada tendríamos que objetar a esta clase de diversiones, solo sí, debemos llamar la atención de las autoridades para que se informen de donde procedían los indicados confites y de que especie están confeccionados, puesto que, casi todos los niños que los comieron se encontraron indispuestos al día siguiente.

¿Será por esta vez que los Inspectores de viveres har n algo en cumplimiento de su deber?

A la procesión de la Caridad celebrada días pasados en Barcelona, dicen que asistió a ella, llevando el pendón mayor el Capitán General de aquella plaza, y los cordones de dicho estandarte el Alcalde y fiscal de la Audiencia de aquel territorio.

Con esto, se habrá dado mas realce al acto ¿quién lo duda? y los frailes procedentes de nuestras excolonias de Océania debían frotarse las manos de contentos, viendo a sus enemigos nominales formar parte de la manifestación que se celebraba.

¿Y en Cuba y Filipinas, también había procesiones con asistencia de Generales llevando pendón?

¡Hay que gracia!

El montón de tierra existente a la entrada de la calle de la Herrería, del que tantas veces nos hemos ocupado, parece que el Sr. Alcalde se ha empeñado en hacer, sobre este particular, todo lo contrario a la comodidad pública. Nos lo demuestra el que, habiendo terminado las obras que se verificaban en la indicada calle y plaza del mercadal, aún exista el montón de tierra en dicha calle, cuyo adfesio llama a voz en grito la mano del operario del Ayuntamiento.

Señor Alcalde, si S. S. multa a los que estorban con cualquier objeto la vía pública y al que permite el estorbo denunciado ¿quién lo multa?

Hemos recibido la visita de nuestro colega la «Unión Iberica» de Salamanca.

Damosles la bien venida deseándole prosperidad en el objeto por que está fundada tan benéfica asociación.

En Palencia, Avila, Valladolid y Salamanca, la Sociedad «Unión Iberica» hace sentir ya los beneficios que reporta al proveedor y consumidor.

Los establecimientos no asociados, se ven obligados a reparar circulares ofreciendo ventajas a sus clientes jamas sonadas por temor a quedarse aislados y sin un parroquiano.

¿Cuando las barbas de tu vecino veas quemar...!

Al rescuar ayer la fiesta celebrada con motivo de la inauguración del Centro Republicano de Ica, cometimos el involuntario descuido de hacer constar que D. José Fiol y Nelson, Presidente del Casino Republicano de la Soledad, cuyo correligionario hizo uso de la palabra en el meeting manifestando que se complacía mucho en ver la progresiva marcha que siguen las agrupaciones republicanas de las afueras, sintomas, según él, precursores del próximo triunfo de la república en España.

Según nos comunica el telegrafo, el Conde de San Simón ha sido agraciado con la gran cruz de Villaviciosa del país de Viriato.

Y al Sr. Sureda (esto aparte de la Administración que le ha sido concedida del II.º Patrimonio), no se le concede una cruz?

No? pues nosotros algún día halagaremos su propia vanidad, para cuyo efecto le destinaremos una cruz de primera extra.

Hamos de ser justos con el asinado.

Nuestro particular amigo D. Francisco Forteza, que teña su taller de tornero en la calle de San Miguel frente al convento de Santa Catalina de Sena, nos participa haberlo trasladado en el número 108 de la misma calle, frente al despacho de Cemento del Sr. Güell.

Al dar cuenta de los pueblos que por medio de carta se habían adherido al meeting celebrado en Ica al correr de la pluma escribimos equivocadamente Ica por Andraitx.

Valga la rectificación.

El ex juez de primera instancia é instrucción de este partido D. Manuel Pérez-Porto, en atento B. L. M. se ha despedido de nosotros, participándonos que el lunes 2 del próximo Julio, partirá para Lérida, donde va a ejercer el cargo de Teniente Fiscal.

El Sr. Pérez Porto nos dedica afectuosas frases que agradecemos, a la vez que nos participa se llevará de Palma gratos recuerdos por las atenciones con que le ha distinguido esta hermosa población.

Sentimos vivamente la partida del Sr. Pérez, deseándole el mayor acierto en el desempeño de su nuevo cargo, y toda suerte de prosperidades en su digna carrera.

Esta mañana ha sido viaticada, la señora doña Cándida Gómez, esposa de nuestro amigo D. Juan Sureda, que en la actualidad se encuentra veraneando en el caserío del Tarreno. Deseamosle una pronta mejoría y total resblecimiento.

Nuestro estimado amigo D. Andrés Lupo Gesuifo nos participa para que lo hagamos público, haber trasladado su despacho a la calle de Jaime Ferrer número, 22 entresuelo.

«Elixir a la ingluvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Noticias Marítimas

Para Barcelona, salió a las 8 y minutos de ayer noche, el vapor «Mallorca», de la Unión Comercial, con numeroso y distinguido pasaje.

En él embarcaron, la triple de zarzuela señorita Castellanos acompañada de su señora madre y nuestro querido amigo D. José Laporta.

A las cinco de esta mañana ha dejado caer anclas, en el muelle de la «Consigna», el vapor «Lulio» procedente de Alicante é Ibiza con el correo y pasaje de ambos puntos.

Entre la carga figuraban unos 500 cabezas de ganado lanar, y muchas cajas y cestos de fruta, destinadas al consumo público.



Nicolás Ticoulat

Cirujano-dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de Pelaires, número 102—Palma

Crema francesa para calzado preparada por J. Tomas

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera.

Al port mayor, LOPEZ, Quint, 4—Palma

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Felicitaciones.—De la China.—Probable despedida.

Madrid 25 2'30 m.

El conde de San Simón ha sido en extremo felicitado con motivo de haberle sido concedida la Cruz de Portugal.

La situación de Tien-Sin sigue siendo crítica.

Es probable que el Sr. Sagasta vaya hoy á Palacio con objeto de despedirse de S. M. la Reina.

Noticias de la China

Madrid 25 9'45 m.

Los chinos cercan las legaciones extranjeras esperando que se rindan por hambre.

La emperatriz ordenó que se las bombardeara.

Sigue agravándose la situación.

En los actuales momentos se está bombardeando á Tien-Sin.

Noticias varias

Madrid 25 2'50 t.

Ha sido firmado el nombramiento de magistrado del Supremo á favor del señor Viada y el Fiscal del mismo cuerpo á favor del señor Díaz Macuso.

El señor Sagasta ha negado la reapertura del Círculo Mercantil hasta que se haya normalizado la situación.

Se ha solucionado la huelga de Rio-Tinto.

Noticias diversas

Madrid 25 7'50 a.

No se han recibido noticias oficiales acerca de la peste declarada en Oporto.

Durante el día de hoy han continuado los embargos á los contribuyentes morosos.

Las noticias recibidas de las provincias acusan tranquilidad en todas ellas.

Es muy probable que el señor Merri no acepte el cargo de Gobernador Civil de Guipuzcoa.

Se asegura que el señor Bugallal sustituirá al señor Macuso en el cargo de Fiscal del Tribunal de lo Contencioso.

Del extranjero.—Otras noticias

Madrid 25 11'15 n.

El general Dewet sigue destruyendo las comunicaciones inglesas.

Es inexacto que el señor Azcárraga piense en llamar á los soldados que disfrutaban de licencia.

La situación de China continua agravándose.

Inexactitud

Madrid 26 2'30 m.

Es inexacto que el crucero «Carlos V» vaya á China.

Se asegura que la suspensión de las garantías constitucionales durará todo el verano.

Ha sido recogida la edición de hoy del periódico «La Epoca» por publicar un suelto relativo á los Ingenieros.

Desde Londres

Madrid 26 2'45 m.

Londres.—Se ha recibido un telegrama del Almirante Bruc, fechado en Tebin el día 24 á las seis de la tarde, diciendo que le es imposible recorrer la columna Soy-mour porque primero es Tiensen donde la lucha es encarnizada, no habiéndose omitido esfuerzo alguno para defenderle.

Firma

Madrid 25 3'10 m.

S. M. la Reina firmará hoy una pequeña combinación de Gobernadores, basada con la vacante del Gobierno civil de Guipuzcoa.

Es muy probable que esta combinación alcance á Toledo y Santander.

Se reserva, hasta después de haberla firmado la Reina.

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA
LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Drán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

Magnesia efervescente

VALENZUELA

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Valenzuela hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de las magníficas y acreditadas.

PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CUATRO Duros mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

ARMONIUMS É INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Música de todas clases y ediciones.

VENTA A PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, -10- Palma

ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Transatlánticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios morfuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación en Baleares «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES

NITRATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO

á 25 pts. olo Kg. Se admiten proposiciones para cantidades importantes

GUANO AMONIACO FIJO Y DEL PERÚ aplicable á todos los cultivos

Abonos para viñas, árboles, patatas, legumbres y hortalizas.

GRAN SURTIDO DE FUEGOS ARTIFICIALES DE 40 A 1000 PTS. JUEGO

DE VENTA

DROGUERÍA Y FERRETERÍA

QUETGLAS Y MALBERTI (Antigua casa Suau)

GALERA 18 Y 20 - PALMA DE MALLORCA

CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

PRIMERA COMPAÑÍA ESPAÑOLA DE SEGUROS SOCIALES

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao n.º 213

Capital Social 1.500.000 pesetas

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción a las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 20 de Enero de 1900.

Admite el seguro individual en sus varias formas de herencia; herencia especial; funciones para la vejez, inválidos, accidentes, enfermedad.

Es la primera compañía de accidentes que opera en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.

Ha merecido la preferencia sobre las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares—Palma de Mallorca—Plaza del Teatro, n.º 5.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTOMAGO

É INTESITINOS

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Triapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarrea, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago, é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 24.-Barcelona.